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Организация здравоохранения 

 

Сколько человек в нашей стране имеют диагноз «сахарный диабет»? Об 

этом аif.ru рассказала генеральный директор НМИЦ эндокринологии, член-

корреспондент РАН Наталья Мокрышева.  

Число пациентов с диабетом постоянно растет — не только в России, но и 

в мире. По данным Росстата, в России на учете состоит более 5 млн человек (3% 

населения). Это те пациенты, которым диагноз уже поставлен. Еще примерно 

столько же россиян живут с сахарным диабетом, не подозревая об этом. И еще 

около 5 млн имеют предпосылки к развитию сахарного диабета. 

Ежегодно в нашей стране выявляются около 240 тысяч новых случаев диа-

бета. 

Осложнения болезни (главным образом — сердечно-сосудистые заболева-

ния) приводят к инвалидизации и служат причинами досрочного ухода из жизни. 

К счастью, сегодня есть средства, позволяющие отсрочить развитие этих 

осложнений. Раннее выявление заболевания, здоровый образ жизни, правильное 

питание и терапия — залог того, что эти осложнения разовьются как можно 

позже. 

Борьба с сахарным диабетом в России сегодня приобрела статус федераль-

ного проекта. Был утвержден новый порядок оказания медицинской помощи, а в 

2023 году стартовали новые подходы к организации эндокринологической служ-

бы. Сегодня акцент в выявлении и лечении пациентов с диабетом сосредоточен 

на амбулаторном звене. Благодаря разработанной в НМИЦ эндокринологии Ан-

кете по раннему выявлению предпосылок к развитию сахарного диабета этот 

риск будет рассчитываться у широких слоев населения. 

Во главе угла сегодня стоит организация региональных Эндокринологиче-

ских центров — это центральное звено, которое будет регулировать раннее вы-

явление, лечение, обучение и скрининг осложнений у пациентов с сахарным 

диабетом на местах. 
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Юдина, Л. Несладкая болезнь. Сколько в России пациентов с сахарным 

диабетом? [Электронный ресурс] / Л. Юдина, Н. Мокрышева. - Электрон. тек-

стовые дан. // Аргументы и факты.—2023.—14 ноября.—

https://aif.ru/health/life/nesladkaya_bolezn_skolko_v_rossii_pacientov_s_saharnym_d

iabetom 

 

 

В последнее время проблемы абортов и снижения рождаемости обсужда-

ются на всех возможных уровнях — свое мнение на этот счет уже высказывали и 

депутаты, и министр здравоохранения, и Владимир Путин. Предложения звучат 

разные: от развития соцподдержки для семей до «выкупа» детей у женщин, ко-

торые хотели прервать беременность. На федеральном уровне пока ввели только 

новые правила продажи препаратов для медикаментозного аборта, остальные 

идеи пока обсуждают. А вот на местах действуют быстрее. 

На днях министр здравоохранения Республики Крым Константин Скоруп-

ский заявил, что частные клиники в регионе больше не будут проводить медика-

ментозные аборты. По его словам, официального запрета властей на это нет — 

частники приняли решение самостоятельно отказаться от лицензий на проведе-

ние этой процедуры. Правда, придумали они это все-таки не сами. 

«Руководителям коммерческих клиник было предложено внести свой 

вклад в улучшение демографической ситуации, отказавшись от проведения 

абортов», — заявил Скорупский. — Коллеги положительно оценили данную 

инициативу и на сегодняшний день все частные клиники Крыма официально 

уведомили Минздрав региона о своем добровольном отказе от оказания услуг по 

прерыванию беременности. 

Днем позже аналогичное заявление сделал заместитель губернатора Кур-

ской области Андрей Белостоцкий. Он говорит, что пока от лицензии отказались 

четыре клиники из пяти, однако от последней местные власти ждут такого же 

решения, причем в ближайшее время. 
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Замгубернатора Курской области хвастается, что именно их регион стал 

вторым после Крыма, где клиники приняли такое решение. В Челябинской обла-

сти клиники приняли аналогичное решение еще раньше, однако там меньше 

масштаб — из 58 клиник навстречу пошли 28, а полностью отказаться от хирур-

гических абортов согласились лишь 3. Некоторые, впрочем, пообещали ввести 

анкетирование и пригласить психолога для консультаций женщин, принявших 

решение об аборте. 

Пока все эти ограничения в частных клиниках держатся на честном слове: 

по действующим законам, частники имеют полное право искусственно преры-

вать беременность, если они действуют по лицензии и в рамках законов. Однако 

власти регулярно обсуждают идею ограничить или вовсе запретить аборты в 

частных клиниках. 

Переговоры с частными клиниками — не единственный путь, по которому 

идут регионы, пытаясь сократить число искусственных прерываний беременно-

сти. В Мордовии этим летом был принят региональный закон, запрещающий 

пропаганду абортов и склонение к ним. Согласно этому закону, пропагандой 

абортов считается, например, «отрицание того, что эмбрион и плод является жи-

вым человеком, ребенком» и многие другие высказывания. На днях закон об от-

ветственности за склонение к абортам приняли и в Тверской области. 

В Архангельской, Новгородской, Магаданской, Калужской, Тульской об-

ластях, а также в Приморском и Камчатском краях запустили пилотный проект 

«Репродуктивное здоровье»: в его основе методичка для беседы с женщинами, 

которые пришли на консультацию перед прерыванием беременности. В ней три 

блока для «отработки возражений» потенциальных рожениц в зависимости от 

возраста — до 18, от 18 до 35 и после 35 лет. Например, несовершеннолетним 

беременным предлагают помощь в беседе с родителями, а женщинам старше 35 

лет, которые беспокоятся о здоровье ребенка, рассказывают о возможностях 

пренатальной диагностики (определения патологий плода на стадии внутри-

утробного развития). 
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На федеральном уровне тоже продолжают придумывать новые идеи. Этим 

летом в Госдуме звучало предложение сократить максимальный срок прерыва-

ния беременности до 8 недель (сейчас он составляет 12 недель) и разрешить про-

водить их только с согласия отца ребенка. Есть и другой подход к снижению 

числа абортов — с финансовой мотивацией. Сюда можно отнести пособия, ма-

теринский капитал (недавно, кстати, звучала идея давать его только мамам мо-

ложе 30 лет) и другие меры поддержки. 

Бормотова, Е. Государственное дело: почему частные клиники в России 

прекращают делать аборты [Электронный ресурс] / Е. Бормотова.—Электрон. 

текстовые дан. // 116.ru.—2023.—11 ноября.—

https://116.ru/text/family/2023/11/11/72904073/ 

 

 

 

Здравоохранение Республики Татарстан 

 

В Татарстане планируют открыть офтальмологический центр. О таких 

планах рассказал заместитель главы Минздрава РТ Ильдар Фатихов на заседа-

нии комитета Госсовета РТ по бюджету, налогам и финансам. 

Тему поднял депутат Хафиз Миргалимов, который возмутился, что жите-

лям Татарстана приходится ездить в офтальмологический центр Чебоксар. 

«Есть определенные планы… Может быть, я не буду их сейчас озвучивать. 

Но планы есть. Мы анонсируем скоро, как будем развивать офтальмологическую 

больницу», — ответил Фатихов. 

В Татарстане планируют открыть офтальмологический центр [Элек-

тронный ресурс] . - Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2023.—17 нояб-

ря.—https://kazan.bezformata.com/listnews/oftalmologicheskiy-tcentr/124170582/ 
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Сотрудники института фундаментальной медицины и биологии Казанско-

го федерального университета разработали новый способ получения вакцины 

для лечения рака кожи. Как сообщает пресс-служба КФУ, работа велась в рамках 

гранта Российского научного фонда. «Иммунотерапия – это инновационный 

подход к лечению рака, основанный на активации иммунной системы человека 

для борьбы с опухолевыми клетками», - отмечает младший научный сотрудник 

Иван Филин. Новый способ получения вакцины разработан на основе загружен-

ных опухоль-специфичными антигенами дендритных клеток. Она активизирует 

собственный иммунитет больного раком кожи. 

Ученые из Татарстана разработали способ получения вакцины для лече-

ния рака кожи [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безфор-

мата.—2023.—15 ноября.—https://nijnekamsk.bezformata.com/listnews/razrabotali-

sposob-polucheniya-vaktcini/124067512/ 

 

 

В Татарстане для улучшения помощи больным сахарным диабетом плани-

руют открыть школы. Уже определены районы, где появятся кабинеты, а врачи и 

медсестры проходят обучение для работы в них, сообщила на пресс-

конференции главный внештатный специалист-эндокринолог Минздрава рес-

публики Гульнара Вагапова. Врач напомнила, что с 1 января 2023 года в России 

вступила в силу федеральная программа «Борьба с сахарным диабетом», в число 

36 регионов, где ее будут реализовывать, вошел Татарстан. В рамках программы 

проводится реорганизация эндокринной службы, она затронет как фельдшерско-

акушерские пункты и поликлиники, так и высокотехнологичную медицинскую 

помощь. Помимо этого планируется закупить оборудование для лазерных опера-

ционных, оптические когерентные томографы для профилактики слепоты у диа-

бетиков. В республике создадут кабинеты диабетической стопы, в которых будут 

работать эндокринологи, будут созданы межрайонные и республиканские эндо-

кринологические центры 
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Школы для пациентов с сахарным диабетом готовятся открыть в Та-

тарстане [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Вечерняя Ка-

зань.—2023.—14 ноября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/saharnim-

diabetom-gotovyatsya-otkrit/124047951/ 

 

 

В период с 18 февраля по 4 марта 2024 года в г. Казани состоится Между-

народный мультиспортивный турнир «Игры Будущего». Министерству здраво-

охранения Республики Татарстан поручено организовать медицинское обеспече-

ние Турнира и организовать работу медицинских пунктов, медицинских мо-

бильных бригад. 

14 ноября на ВДНХ на выставке «Россия» начат обратный отсчет 100 дней 

до Игр будущего, а в Казани с целью подготовки медицинского персонала по 

вопросам проведения массовых спортивных соревнований в КГМА — филиал 

ФГБОУ ДПО РМАНПО Минздрава России стартовал цикл повышения квалифи-

кации «Организация и оказание медицинской помощи при проведении массовых 

мероприятий» продолжительностью 36 часов. В ходе цикла будут разобраны во-

просы спортивной медицины, оказания неотложной помощи, антидопингового 

обеспечения, инфекционной безопасности. 

Цикл организован Министерством здравоохранения Республики Татар-

стан, финансирование цикла осуществляется за счет бюджета Республики Татар-

стан. 

Главным внештатным специалистом Министерства здравоохранения Рес-

публики Татарстан по спортивной медицине Садыковой Р.С. озвучены общие 

принципы оказания медицинской помощи на спортивных соревнованиях. 

Главным врачом Игр Будущего, доцентом кафедры эпидемиологии и дез-

инфектологии, главным внештатным специалистом Министерства здравоохра-

нения по эпидемиологии Лопушовым Д.В. доведены вопросы инфекционной 

безопасности, а также общие принципы организации медицинской помощи 
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участникам в период проведения международного мультиспортивного турнира 

«Игры будущего». 

В Казани стартовали курсы повышения квалификации медиков, работа-

ющих на массовых мероприятиях [Электронный ресурс].—Электрон. тексто-

вые дан. // Медицинская практика.—2023.—14 ноября.—https://mfvt.ru/v-kazani-

startovali-kyrsy-povysheniia-kvalifikacii-medikov-rabotaushih-na-massovyh-

meropriiatiiah/ 

 

 

В рамках национального проекта «Здравоохранение» в Татарстане полно-

стью завершено строительство 25 модульных фельдшерско-акушерских пунктов. 

Об этом сообщает Минстрой республики. В целом по федеральной программе 

«Модернизации первичного звена здравоохранения» в республике в нынешнем 

году запланировано строительство 28 объектов. На сегодня, помимо 25 ФАПов, 

построены многопрофильная поликлиника в селе Осиново Зеленодольского рай-

она и филиал городской детской поликлиники № 6 в поселке Дербышки в Каза-

ни. В ЖК «Салават Купере» продолжаются работы по строительству филиала 

поликлиники городской клинической больницы № 12. Кроме того, в 2023 году в 

рамках республиканской программы построено 23 объекта здравоохранения , в 

числе которых - 22 фельдшерско-акушерских пункта. Модульные ФАПы полно-

стью оснащены современным медицинским оборудованием и мебелью, сообщи-

ли в ведомстве 

В Татарстане завершено строительство ФАПов по национальному про-

екту [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Вечерняя Казань.—

2023.—14 ноября.—https://www.evening-kazan.ru/news/v-tatarstane-zaversheno-

stroitelstvo-fapov-po-nacionalnomu-proektu.html 

 

 

Минздрав РТ усилит контроль за коммерческими клиниками, в которых 

проводятся аборты. Данная мера возникла вследствие оказания центрами нека-
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чественных услуг, вследствие чего некоторых женщин с осложнениями достав-

ляли больницы для оказания спецпомощи. В ведомстве не назвали точное коли-

чество подобных случаев, но отметили, что ситуация находится под контролем. 

В ряде субъектов страны от проведения искусственного прерывания беременно-

сти отказались все коммерческие медорганизации. В Татарстане это сделала 

только треть центров, но о полном запрете абортов речи не идет. Согласно ста-

тистике Минздрава РТ, в Татарстане абсолютное число абортов за три года сни-

зилось на 10,2 процента и составило в 2022 году 11,3 тысячи. В На данный мо-

ментв регионе 12 процентов пациенток после доабортного консультирования от-

казываются от прерывания беременности 

В Татарстане усилят контроль за абортами в коммерческих медцентрах 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Вечерняя Казань.—2023.—

14 ноября.— https://www.evening-kazan.ru/news/v-tatarstane-usilyat-kontrol-za-

abortami-v-kommercheskih-medcentrah.html 

 

 

В Центре экстренной медицины врачи продемонстрировали министру 

здравоохранения РТ Марселю Миннуллину, как ведется заполнение медицин-

ской документации при помощи тестовой программы. ТАТМИС – это некий 

конструктор, который совмещает в себе множество функциональных модулей. 

Программа нацелена на то, чтобы объединить информацию со всех лечебных 

учреждений Татарстана в одну единую базу. «Эта система работает в браузере, 

поддерживает любую операционную систему, не требует дополнительных ре-

сурсов. Вся информация о пациентах будет храниться в одном месте, таким об-

разом, в любом городе Республики медицинский работник будет знать все о па-

циенте, который пришел к нему на прием», — рассказал руководитель проекта 

ТАТМИС Константин Нех. Пока уникальная система ТАТМИС запущена в те-

стовом режиме. Разработчики будут наблюдать за работой и исправлять неточ-

ности, если потребуется. Свои предложения в разработку информационного 

продукта будут вносить и сами медицинские работники, которые уже работают в 
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новой программе. Полный запуск ТАТМИСа в Нижнекамской ЦРБ запланиро-

ван на конец этого года. Внедрять систему в других медицинских организациях 

Республики специалисты начнут в следующем году. 

В Нижнекамской ЦРБ в тестовом режиме запустили информационную 

систему ТАТМИС [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Меди-

цинская практика.—2023.—14 ноября.—https://mfvt.ru/v-nijnekamskoi-crb-v-

testovom-rejime-zapystili-informacionnyu-sistemy-tatmis/ 

 

 

В рамках реализации социального партнерства сегодня Министром здра-

воохранения Республики Татарстан и Председателем Татарстанской республи-

канской организации профсоюза работников здравоохранения РФ подписано 

Дополнительное соглашение к Отраслевому соглашению по организациям, 

находящимся в ведении Министерства здравоохранения Республики Татарстан 

на 2023 – 2025 годы. Отраслевое соглашение, это основополагающий документ, 

на котором строится взаимодействие в трудовых коллективах отрасли. В нем 

прописаны трудовые и социальные гарантии для работников, а также взаимная 

ответственность сторон. Подписание дополнительного соглашения к действую-

щему Отраслевому соглашению вызвано вступлением в силу решения Консти-

туционного суда Российской Федерации от 27 июня 2023 года № 35-П. Помимо 

этого, соглашение напрямую способствует развитию социального партнерства и 

укреплению профсоюзного членства в отрасли 

Сегодня в Минздраве подписано Отраслевое соглашение [Электронный 

ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Медицинская практика.—2023.—14 но-

ября.—https://mfvt.ru/segodnia-v-minzdrave-podpisano-otraslevoe-soglashenie/ 

 

 

В Казани состоялась Республиканская научно-практическая конференция, 

посвященная Всемирному дню по борьбе с инсультом и 15-летию Инсультной 

службы Республики Татарстан. Конференция на тему «Актуальные вопросы ин-
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сультологии» была организована в рамках национального проекта «Здравоохра-

нение» и прошла с участием главного невролога МЗ РФ в ПФО Дины Хасановой 

и специалистов республики. Своим опытом поделились ведущие российские 

специалисты. Научная программа конференции была ориентирована на специа-

листов, деятельность которых связана с оказанием квалифицированной помощи 

пациентам неврологического профиля с широким спектром поражений цен-

тральной и периферической нервной систем. В рамках конференции состоялось 

совещание главных внештатных специалистов Приволжского Федерального 

округа о состоянии оказания медицинской помощи больным с острым наруше-

нием мозгового кровообращения в регионе. В завершение встречи были подве-

дены итоги года. Среди всех сосудистых центров первичный сосудистый центр 

Альметьевской ММБ был удостоен диплома победителя республиканского кон-

курса «Лучший сосудистый центр РТ – 2023» в номинации «За верность профес-

сии». 

Первичный сосудистый центр Альметьевской межрайонной многопро-

фильной больницы стал победителем в номинации «За верность профессии» 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2023.—13 

ноября.—https://almetevsk.bezformata.com/listnews/sosudistiy-tcentr-

almetevskoy/123993134/ 

 

 

Власти Татарстана предусмотрели 3,32 млн рублей на покупку лекарств. 

Данными препаратами обеспечат татарстанцев, имеющих право на получение 

соцпомощи в соответствии с Федеральным законом. Согласно документам, 

опубликованным на портале госзакупок, 2,7 млн рублей выделяют на препараты, 

содержащие инсулин-изофан. Еще 593,5 тысячи рублей уйдет на покупку серт-

ланина. Также предусмотрено почти 20 тысяч рублей на такое средство, как ри-

вастигмин. Заказчиком выступает Минздрав РТ. 

В Татарстане выделят более 3,3 млн рублей на покупку лекарств [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2023.—10 нояб-
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ря.—https://kazan.bezformata.com/listnews/mln-rubley-na-pokupku-

lekarstv/123892577/ 

 


